

légus-représentants, ~~le 8 décembre.~~

D'après le résultat de nos conversations avec M. Coste-Floret des données plus exactes sur l'état de chose en Amérique Latine et sur la force du Parti Démocrate Chrétien des pays Latino-Américains.

Je vais commencer par vous lire un extrait de l'introduction du programme du Parti Démocrate Chrétien du Brésil. ~~Ces extraits~~

"... on trouve, au Brésil, le même procédé que dans les partis démocrates Chrétiens en Italie, en Allemagne, en France, dans les Pays-Bas, en Autriche et autres pays d'Europe. Ce développement se trouve également dans les mouvements Chrétiens Démocrates des Amériques, spécialement en Uruguay, au Chili, au Venezuela, au Pérou, en Colombie, au Mexique, à Costa Rica, et plus récemment en Argentine. En Afrique et en Asie, plus particulièrement au Viet Nam, où les bases d'un Parti Chrétien Démocrate furent récemment constituées, le Mouvement Chrétien Démocrate suit également le même développement. Puis, d'Europe Centrale, qui est maintenant soumise à la dictature soviétique, les exilés qui maintinrent un contact avec leur coréligionnaires héroïques de la Résistance ont récemment réalisé, en-dehors de leur patrie, le 2ème Congrès International de l'U.C.D.E.C.

" Cette publication est un témoignage du travail que nous, fidèles aux mêmes principes, exécutions pour apporter au Brésil une Démocratie authentique capable de gagner sur les injustices capitalistes et l'oppressions Communiste.

" La Démocratie Chrétienne au Brésil et dans le Monde entier, est la formule unique capable de construire une société humaine."

Les extraits ci-dessus cités ^{du programme, adopté par} ~~sur le plan de~~ la Convention Nationale du Parti Chrétien Démocrate du Brésil peuvent être appliqué à tous les autres partis et mouvements d'inspiration chrétienne et sociale qui ~~qui~~ se développe maintenant dans divers pays d'Amérique Latine.

Ces extraits montrent également ~~l'attitude du Parti Démocrate Chrétien de tous les pays de l'Amérique Latine~~ et le problème qui doit être souligné d'avance est que dans cette parti du monde, les masses ouvrières et les paysans sont sous les efforts du capitalisme et du Communisme qui ~~qui~~ veulent les capturer et que si nous voulons, selon toutes nos ~~nos~~ informations, c'est la Démocratie qui peut sauver cette masse d'être victimes de l'une ou de l'autre tendance extrémiste.

les

Christen

Ministère en Amérique Latine

Je vais décrire la situation ~~(géographiquement)~~ du Nord au Sud

MEXIQUE : Le Parti Social Chrétien du Mexique "Partido Accion Nacional" est le seul parti d'opposition existant au Mexique, qui, depuis la révolution de 1910 était gouverné par le parti révolutionnaire (maintenant appelé "Partido Revolucionario Institucional") Les leaders du Parti sont : Président Ing. Juan Gutierrez Lascurain, Secrétaire Général Dr. J. Velazco Zimbron et le candidat à la présidence du Mexique au nom du PAN, Dr. Efrain Gonzalez Luna.

Aux dernières élections générales du 3 juillet, sous les conditions de la "Démocratie dirigée", ainsi appelée, le PAN gagna après le dépuillement final 5 députés sur un total de 161.

Il prétendit que quelques 30 candidats du PAN en plus gagnèrent les élections et qu'on leur enleva leurs sièges par des fraudes électorales.

PAN a de très fort soutiens dans la jeunesse, surtout parmi les étudiants universitaires, organisés en Federación Nacional de los Estudiantes. Dans l'idéologie générale, elle fait une entorse à tendance conservatrice bien qu'elle base son programme sur des Encycliques Sociales. Son organe principal est l'hebdomadaire "La Nacion". Un autre est "La Bandera" de Guadalajara.

GUATEMALA : Le mouvement Chrétien Démocrate conduit par Prof. Jose Garcia Bauer, participa aux dernières élections générales après la révolution du Col. Castillo Armas, au nom du Mouvement des Comités Civiques. Il a près de 10 députés dans un parlement de 58 députés et un bon soutien dans les syndicats Chrétiens. Leur organe principal est "Revista Democratica Cristiana". C'est virtuellement le mouvement politique le plus important du Guatemala.

HONDURAS ; le Partido Liberal, conduit par le Chrétien Démocrate, Dr. Ramon Villedo Morales, sous la devise : "Dieu, Liberté et Unité", gagne les dernières élections présidentielles, obtenant 48% du vote populaire. Par suite de machinations des forces de l'ex-dictateur le Général Tiburcio Cariar, les élections ne furent pas approuvées par le parlement à cause d'un nombre insuffisant et le Gouvernement provisoire fut formé lors du chef d'Etat provisoire, Dr. Julio Lozano. L'organe principal de Presse est le quotidien "El Pueblo", Dr. R. Villeda était le délégué de Honduras au 2ème Congrès de l'U.C.D.E.C.

COSTA RICA : Le C.D.N.L.P., Partido de Liberacion Nacional conduit par l'actuel président de Costa Rica, Ing. Jose Figueres Ferre et Padre Bejamino Nunez Gagna les dernières élections avec 25 de 45 membres du Parlement. Son organe principal "La Republica", quotidien, qui fut pris en charge par le Président du Parlement, Dr. Gonzalo Pacio qui l'édita dans l'esprit de la Démocratie Chrétienne.

CUBA : Le Mouvement Chrétien Démocrate est conduit par El Padre

Eduardo Foyaca, S.J., qui édite son organe "Democracia Cristiana". D'autres groupes sont en formation et le mouvement a recueilli assez de force pour être invité à participer au Congrès de Santiago.

VENEZUELA : Le Parti Social Chrétien, COPEI, est actuellement le seul parti légal d'opposition au Venezuela. Son Président est Dr. Pedro del Corral. Son Secrétaire Général Prof. Rafael Caldera. Tous ces organes de Presse ont été fermés. Lors des dernières élections générales, il y a 2 ans, le COPEI était deuxième après le Parti d'Action Démocratique, avec environ 25% du vote populaire et 25 candidats au parlement élu, lorsque le black-out fut imposé par le "Junta Militar" du Col Marcos Perez Jimenez sur les résultats des élections. Plus tard, le Gouvernement offrit 14 sièges du parlement au COPEI (sur un total de 104) que le Parti refusa. Le seul organe de Presse du COPEI est le TIELA, illégal, page mimeographiée, publiée à Madrid, Espagne, par les exilés.

COLOMBIE : Le Mouvement Chrétien Démocrate de Colombie qui est l'un des plus forts et des plus idéologiquement avancés en Amérique du Sud, se concentre autour d'une publication : "Testimonio", édité par le Dr. Hernan Vergera, leader du Mouvement. Jusqu'à une date récente, le groupe dont les membres des deux partis traditionnels de Colombie, Conservateur et Libéral, avait son représentant au gouvernement du Rojas Pinilla; mais avec les tendances dictatoriales du Gén. Rojas, plus évidentes, le membre du "Testimonio" Dr. Daniel Henao y Henao, renonça à son poste de Ministre de l'Éducation.

PEROU : Le mouvement Chrétien Démocrate tourne autour de la publication "Fides" et a parmi ses leaders les plus éminents Prof. Luis Bedoya de l'Université Catholique de Lima et Dr. Xavier Correa; ex-ministre des Affaires Étrangères du Pérou.

BRESIL : Le Parti Démocrate Chrétien du Brésil avec son chef et Secrétaire Général, Prof. Andre Franco Montero, Président de l'Assemblée Législative de l'Etat de Sao Paulo, et Prof. Alceu Amoroso Lima, sociologiste et philosophe bien connu, renchérirent de pouvoir lors des dernières élections présidentielles en présentant comme candidat à la présidence du Brésil, Juarez Tavora, l'une des personnalités les plus populaires du Brésil et fidèle ~~xxx~~ croyant en l'idéologie Social Chrétienne. La candidature de Tavora également soutenue par l'Union Nationale Démocratique, perdit sur le candidat de l'ex-dictateur Varga, J. Kubieczek par une petite marge de 5%.

La force principale du Partido Democrata Christao est dans l'état de Sao-Paulo, Rio Grande do Sul et Minas Gerais, 3 états les plus industriels et en marche vers le progrès.

L'organe idéologique du Mouvement Chrétien Démocrate est un mensuel "A Orden" édité par le Prof. Amoroso Lima à Rio de Janeiro. Le Parti Chrétien Démocrate du Brésil, pays qui a déjà près de 60 millions d'habitants est virtuellement la branche la plus importante du Mouvement Chrétien Démocrate en Amérique Latine.

URUGUAY : Le Parti Chrétien Démocrate d'Uruguay "Partido de Union Cívica", conduit par le Dr. Dardo Regules et le Sénateur J.

Chiarino, est le parti Chrétien Démocrate le plus ancien d'Amérique Latine. Fondé il y a à peu près 50 ans, avec de très grandes sympathies cléricales dans un pays très anti-clérical, il est connu pour son intégrité idéologique, mais n'est jamais devenu une grande force populaire. Ses représentants parlementaires actuels, choisis au début de cette année, consistent en 5 députés et 2 sénateurs pour 99 et 31 membres des chambres du Parlement. Leur organe est le quotidien "El Bien Publico" édité par le Dr. Cesar Luis Aguiar, l'un des plus anciens quotidiens d'Amérique Latine.

ARGENTINE : Le "renvoi" du dictateur Péron, permit aux forces Chrétiennes Démocrates d'Argentine de ~~sxxx~~ s'organiser finalement en un parti politique. Le principal, Partido Democratico Cristiano, conduit par le Dr. Manuel Ordonez et le Dr. Salvador Busacca, en sortit comme le plus fort et le plus intelligent. Deux autres : Union Federalista Democratica Cristiana et Partido ~~xxxxxxx~~ Laborista Cristiano représentèrent respectivement les éléments nationaliste-cléricaux et séparatiste-péronistes de l'orientation Chrétienne Sociale. D'après les nouvelles d'Argentine, l'Union Fédérale Chrétienne Démocrate s'est déjà amalgamée au Parti Chrétien Démocrate d'Ordonez. Les partis fusionnés commencèrent à publier, au début de novembre, l'organe Chrétien Démocrate, "La Comunidad". La force exacte du Parti Chrétien Démocrate n'est pas connue, mais l'opinion prévoit qu'aux prochaines élections générales, il peut devenir le parti politique le plus important d'Argentine.

CHILI : Les forces Sociales Chrétiennes sont réparties au Chili parmi plusieurs partis politiques. Le principal et le plus orthodoxe est le "Falange Nacional", avec son organe "Politica y Espiritu" et 5 députés et 1 sénateur. Il est conduit par le Sénateur Eduardo Frei Montalva, Tomas Reyes, Juan de Dios Carmona (vice-président du Parlement). Il est ~~x~~ fédéré avec le Parti Chrétien Social Conservateur conduit par le Sénateur Eduardo Cruz-Coke avec environ 10 membres du parlement et fusionné avec le Mouvement Chrétien National avec 2 députés, conduit par Jose Mussalem Saffie. Tous ces groupes étaient organisés en une Fédération Sociale Chrétienne.

Le Parti Traditional Conservateur, conduit par le député Juan Antonio Coloma, tend à ~~être~~ être un parti Catholique clérical contenant un nombre de Chrétiens Démocrates. Ses organes sont "La Union" de Valparaiso et "Diario Ilustrado" de Santiago.

Il nous faut constater tout d'abord que les partis que j'ai nommés plus haut sont de tendance véritablement démocratique-chrétienne. Peut-être ne sont-ils pas tout à fait formés suivant les exemples européens, mais nous devons prendre conscience de la situation sociale, économique et politique de l'Amérique Latine est tout à fait différente de celle de l'Europe et que les partis politiques doivent s'adapter à cette situation.

L'autre problème que nous devons avoir devant nous en discutant de la coopération avec les partis Démocrates Chrétiens de l'Amérique Latine, est la nécessité de formation d'un mouvement

Démocrate Chrétien sur l'échelle mondiale. Nous ne pouvons nous limiter à l'Europe où à vrai dire, d'après la situation présente, à l'Europe Occidentale, soi-disant une petite Europe, ~~grande~~ Europe gravement mutilée.

Dans cette voie, nous sommes pressés par le développement du socialisme et du libéralisme, deux courants qui, dans leur cadre englobent les représentants de presque toutes les nations du Monde Libre.

Enfin, en vue des efforts du ~~materialisme~~ ^{Communisme} et du marxisme qui tentent de captiver les masses populaires du monde entier, il nous faut mobiliser toutes les forces démocrates chrétiennes parce que - j'en suis ~~certain~~ ^{certain} sûr, nous sommes tous convaincus que l'idée démocrate chrétienne seule peut assurer la justice sociale et politique, ~~et que~~ ^{que} c'est notre devoir d'aider tous ceux qui pensent comme nous et qui luttent pour cette justice dans toutes les cir constances ou dans toutes les conditions données.

Il y a à présent trois centres de démocratie chrétienne : le centre ^{berceau} Europe Occidentale qui est le ~~la~~ ^{la} vraie puissance de la Démocratie Chrétienne et peut seul donner des forces d'inspiration pour le Mouvement Démocrate Chrétien dans tout le monde; le centre des Démocrates Chrétiens en Exil qui travaille en Amérique et qui ~~se~~ considère un de ses devoirs de promouvoir l'idée démocrate chrétienne en Amérique du Nord et offre une plateforme pour la coopération de tous les démocrates chrétiens qui passent par New-York lors de la rencontre des Nations Unies et autres réunions internationales; enfin, le centre de l'Amérique Latine en voie de développement et qui a besoin de l'aide de tous les européens pour son succès.

En vue de tout cela, ^{je voudrais donc} je propose que les Nouvelles Equipes Internationales prennent ~~une décision~~ la décision d'entrer en ^{coopération} ~~contact~~ avec le mouvement, ^{ou} le considérant comme le mouvement frère et de faire tout leur possible pour commencer des contacts personnels, des échanges idéologiques et politiques avec ce mouvement sur l'échelle la plus vaste possible. Nous autres, les démocrates chrétiens d'Europe Centrale offrons toute notre aide et nos possibilités pour ~~les servir~~ ^{utile} cette cause.

*Démocrate chrétien
de l'Amérique Latine*